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KASPERSKY LAB

Identifica 4 códigos maliciosos
“Tetrade es el nombre que le pusimos a cuatro 
diferentes grupos de Brasil que operan bajo los 
mismos intereses”, dijo el director de Investigación 
para AL de Kaspersky, Dmitry Bestuzhev.  > 7

PRESENTAN ESTADÍSTICA 

Se contraerá venta de camiones
El mercado de camiones pesados cerrará este año 
con una caída en ventas de 39% a 47% por efecto de 
la pandemia del covid-19, anticipó Guillermo Rosales, 
director general adjunto de la AMDA. > 4

EXEMBAJADORES

El T-MEC será insuficiente
La puesta en marcha del T-MEC no será suficiente
para impulsar la economía de los tres países tras el 
paso del covid-19, coincidieron exembajadores
de las tres naciones. > 2

CBX 

Detienen 
inversión
Jorge Goytortua, 
director general del 
Cross Border Xpress 
(CBX), puente que 
conecta el Aeropuerto 
de Tijuana y una 
terminal en San Diego, 
afirmó que detuvieron 
su inversión. > 3 

SECTUR

Lanza sello  
de calidad
El secretario de Turismo, 
Miguel Torruco, lanzó el 
Sello de Calidad Punto 
Limpio, con el fin de 
ofrecer a los turistas un 
ambiente de seguridad 
e higiene en los hoteles, 
restaurantes y toda la 
cadena de servicios. > 3

Foto: Freepik

Foto: Archivo

Foto: Notimex

* Expectativa de la Coparmex Fuente: IMSS y Coparmex/Gráfico: Abraham Cruz

Foto: Especial

Foto: Freepik

Fuente: SHCP

DÓLAR REPUNTA

Incertidumbre 
sobre covid-19 
afecta al peso
El dólar recuperó fuerza 
frente al peso, al cotizar 
en 22.5490 unidades 
ayer, una ganancia de 
6.7 centavos. 

Según Banco Base, 
el movimiento obede-
ció principalmente a dos 
factores: primero, a que 
en EU los casos de co-
ronavirus siguen en au-
mento, al confirmarse 
64,605 nuevos infecta-
dos con respecto al día 
de ayer y alcanzando un 
total de 3.34 millones de 
casos en todo el país. 

Y segundo, porque el 
gobierno de Trump califi-
có de ilegales los esfuer-
zos de China por ampliar 
el área de influen-
cia en el mar de China 
Meridional.
 –De la Redacción 

URGE EVITAR 
CATÁSTROFE 

LABORAL
INSISTE LA COPARMEX

El gremio empresarial advirtió que si el gobierno mantiene su 
política de no apoyar el empleo en las compañías se destruirán  

hasta 1.8 millones de plazas formales y aumentará la pobreza > 2
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Macarras de la moral 
Hay muchos escandalizados por el regreso 
público de Carlos Cabal Peniche.
Análisis Superior, David Páramo > 3

Interjet anunció oficialmente que Cabal Peniche y 
alejandro del Valle invirtieron 150 millones de dólares
en la capitalización de la línea aérea.

Interjet y sus  
nuevos socios
activo Empresarial, 
josé Yuste > 2

HR Ratings, ajustes  
en monitoreo
desde el Piso de Remates, 
maricarmen Cortés > 4

El Contador 3
alicia Salgado 5
Carlos Velázquez 6
Ángel Verdugo 6

INDICADOR ANTERIOR ACTUAL VARIACIÓN
TASA OBJETIVO 5.5000% 5.0000% -0.5000 pp.
TIIE DE FONDEO 4.9800% 4.9800% 0.0000 pp.
TIIE A 28 DÍAS 5.2385% 5.2372% -0.0013 pp.

CETE A 28 DÍAS 4.8100% 4.9500% +0.1400 pp.

INDICADOR ANTERIOR ACTUAL VARIACIÓN
S&P/BMV IPC 36,465.46 36,389.39 -0.21%
DOW JONES 26,075.30 26,085.80 +0.04%

S&P 500 3,185.04 3,155.22 -0.94%
NASDAQ 10,617.44 10,390.84 -2.13%

INDICADOR ANTERIOR ACTUAL VARIACIÓN
DÓLAR BANCARIO $22.8400 $23.0800 +$0.2400

DÓLAR SPOT $22.4820 $22.5490 +$0.0670
EURO $25.3890 $25.7717 +$0.3827
LIBRA $28.3420 $28.5279 +$0.1859

@ArturoHerrera_G
Arturo Herrera Gutiérrez

Este fin de semana me 
comunicaron que salí 
negativo a la prueba 
de #Covid19. Hoy me 
reincorporé a mis 
actividades, siguiendo 
estrictamente las 
recomendaciones médicas. 
Reinicié con la junta de 
trabajo que cada semana 
sostengo con mi equipo más 
cercano.

@Excelsior

Luego de 20 días en cua-
rentena, tras dar positivo 
al virus SARS-CoV-2, el 
titular de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Pú-
blico, Arturo Herrera, in-
formó que reinició sus 
actividades al frente de 
la dependencia luego de 
haber dado negativo en la 
última prueba viral que se 
realizó. 

Por medio de sus re-
des sociales, el funciona-
rio publicó que “reinició” 
con la junta de traba-
jo que cada semana sos-
tengo con mi equipo más 
cercano”, seguido de unas 
fotos de su asistencia a 
una reunión presencial 
junto con el subsecretario 
del ramo Gabriel Yorio, la 
subsecretaria de Egresos, 
Victoria Rodríguez Ceja, y 
el encargado de la Unidad 
de Inteligencia Financiera, 
Santiago Nieto. 

El 25 de junio, Herre-
ra dijo que tenía covid-19, 
con síntomas leves.

 — Lindsay H. Esquivel

Herrera se 
reincorpora  
a sus labores

SUPERA EL COVID-19

19.4
POR CIENtO
ha sido la apreciación 
del dólar frente el peso 
mexicano en lo que va 
del presente año

Un hogar que pertenece al 
10% de la población más rica 
del país recibirá este año, en 
promedio, tres mil 848 pe-
sos por el subsidio a las ta-
rifas eléctricas que otorga el 
gobierno. En contraste, cada 
hogar que forma parte del 
10% más pobre del país reci-
birá mil 27 pesos por el mis-
mo apoyo. 

Estas son las brechas que 
señala la Secretaría de Ha-
cienda en su análisis de la 
incidencia distributiva del 
gasto público, en el cual des-
taca que los hogares más ri-
cos reciben cuatro veces el 
monto de subsidios que lo 
que reciben los hogares con 
menores ingresos.

Hacienda señala que esta 
regresividad obedece a que 

Subsidio recae en los más ricos
APOYO A LAS TARIFAS ELÉCTRICAS

los hogares de mayores in-
gresos, al tener mayor capa-
cidad de compra, generan un 
mayor consumo y por tan-
to se benefician más de los 
apoyos del Estado.

Expertos han señalado 

que los apoyos a las tarifas 
eléctricas se pueden volver 
progresivos si se elimina el 
subsidio tal como existe, y 
en su lugar se establece una 
transferencia directa fija a to-
dos los hogares. > 4 

CIBERATAQUES 
DESDE BRASIL
Los sudamericanos se han convertido en los 
principales cibercriminales en américa Latina.

CAMBIO ANUAL EN EL EMPLEO FORMAL
(Variación del número de trabajadores registrados en el IMSS)

¿CÓMO SE DISTRIBUYE EL SUBSIDIO  
A LA ELECTRICIDAD?
(Participación porcentual en el total)

I

5.1

Gasto en 2020:
70,000 mdp

6.0

<--Más pobres Más ricos -->Decil de ingreso
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Interjet y sus nuevos 
socios
Interjet tiene nuevos socios para su capitalización. Se trata, 
nada menos, que de Carlos Cabal Peniche, quien fuera el 
banquero de Banco Unión en la época de Carlos Salinas, y 
de Alejandro del Valle, quien posee el call-center Telmark 
Contact Line, así como la compañía de remesas Penny 
Money. Ellos lideran el fondo de inversión de 150 millo-
nes de dólares que busca capitalizar Interjet, la aerolínea 
donde la familia Alemán todavía se mantiene como socia 
mayoritaria.

Miguel Alemán Magnani será el nuevo presidente 
del Consejo de Administración (sustituyendo a su padre, 
Miguel Alemán Velasco, quien se mantiene como presi-
dente fundador).

  
POR FIN TRAERÁN LOS AIRBUS 320 Y 321
Miguel Alemán Magnani es el encargado de la reestructu-
ra financiera de la aerolínea, que, como bien se recuerda, 
antes de la pandemia ya le debía al gobierno más de 500 
millones de dólares, entre el SAT, los pagos por aerona-
vegación al Seneam, por el uso aeroportuario al AICM, la 
turbosina y migración.

Interjet ha estado volando bajo: solamente con cuatro 
aviones Sukhoi Superjet 100. Pero ahora, con la capitali-
zación, recuperará sus Airbus 320 y 321.

La familia Alemán ya cubrió su deuda con Televisa y 
volvió a entrar a la radio, con el pago de 544 millones de 
pesos para hacerse del 50% de Radiópolis, donde va la W. 
Y ahora intenta reestructurar la aerolínea..

  
CABAL, DEL VALLE Y… ¿PE-
DRO CERISOLA?
Los nuevos socios de Interjet son 
conocidos. Carlos Cabal Peniche 
era el banquero del sureste en la 
época de Carlos Salinas, y justo 
en el último año de gobierno de 
Salinas se encontró un desfal-
co por autopréstamos en Banco 
Unión, que lo llevó a la quiebra. 
Cabal tardaría años en regresar 
a su negocio original: la expor-
tación de plátano. Y de ahí es un 
empresario agropecuario conoci-
do en Tabasco. Se mencionó que 
en esta administración él, junto 
con Alejandro del Valle, el otro 
nuevo socio, estaban cercanos a 
la 4T en la expansión del Banco 
del Bienestar.

También se llegó a rumorar 
que traerían a Pedro Cerisola, el exsecretario de Comu-
nicaciones y Transportes, a dirigir la compañía. Sustituiría 
a William Shaw, quien, simplemente, los cambió de mo-
delo de negocio sin resultados. Cerisola fue el director de 
Aeroméxico en los años ochenta, pero siempre ha estado 
ligado a la aviación. Ya veremos si llega.

  
MIGUEL ALEMÁN NO PLANEA CONCURSO 
MERCANTIL
Lo importante. Interjet trata de salir adelante de la única 
manera: trayendo capital fresco. Interjet no planea entrar a 
concurso mercantil, con el riesgo de que la familia Alemán 
pierda la empresa. Se irá por el lado de la reestructura fi-
nanciera, negociación con acreedores y presentación de un 
modelo de negocios más creíble con la realidad. Y sobre 
sus nuevos socios, es cierto: después de 26 años de perfil 
bajo, Carlos Cabal Peniche decide entrar a la escena pú-
blica nacional, junto con Alejandro del Valle. Ahora, todo 
dependerá de un plan de reestructura creíble que presente 
Miguel Alemán Magnani.

Después de 26 
años de perfil 
bajo, Carlos 
Cabal Peniche 
decide entrar a 
la escena pública 
nacional, junto 
con Alejandro 
del Valle.

Activo 
empresarial
José Yuste
dinero@gimm.com.mx

REPORTAJE COMPLETO 

CON FRANCISCO ZEA
IMAGEN TELEVISIÓN | 

5:50 A.M.

Alertan por fuerte 
deterioro laboral

POR LINDSAY H. ESQUIVEL
lindsay.hernandez@gimm.com.mx

La crisis ocasionada por el 
covid-19 ha llevado a un 
acelerado deterioro de la si-
tuación laboral en el país, 
alertó el presidente de la 
Confederación Patronal de 
la República Mexicana (Co-
parmex), Gustavo de Hoyos.

El líder empresarial advir-
tió que, si el gobierno man-
tiene su política de no apoyar 
el empleo en las empresas se 
estiman dos escenarios para 
el mercado laboral: uno po-
sitivo, que dejaría un millón 
300 mil empleos perdidos, y 
el escenario negativo, de un 
millón 800 mil personas sin 
un trabajo formal.

“La situación laboral obli-
ga al trabajo conjunto en-
tre el gobierno federal y la 
iniciativa privada. Minuto a 
minuto la situación se agra-
va: cierran miles de empre-
sas, millones de personas se 
quedan sin empleo, aumenta 
aceleradamente la informa-
lidad y la gente no encuentra 
trabajos de tiempo comple-
to”, expuso.

También alertó que la cri-
sis económica agravará el 
problema de la informalidad, 
ya que al no existir oportuni-
dades en los empleos forma-
les los trabajadores tendrán 
que optar por el empleo 
informal. 

De acuerdo con los da-
tos del Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía 
(Inegi) sólo para el mes de 
mayo de este año, 1.9 millo-
nes de personas se sumaron 
a la informalidad y se cal-
cula que la pobreza laboral 
(que implica que el sueldo 
es menor al costo de la ca-
nasta básica) pasó de 39 a 

SECTOR PATRONAL
Sin apoyos se perderán 1.8 millones de empleos formales

TERCER RETROCESO

Ventas de la ANTAD  
cayeron en junio
Durante junio pasado las ven-
tas de la Asociación Nacional de 
Tiendas de Autoservicio y De-
partamentales (ANTAD) a tiendas 
iguales, es decir, aquellas que tienen más de un año de 
operación, tuvieron una caída anual de 17.9 por ciento.

Ésta es la tercera caída consecutiva en las ventas 
originada principalmente por el cierre parcial o total de 
restaurantes, boutiques y tiendas departamentales, a 
raíz de la pandemia de covid-19. Este indicador mos-
tró una moderación en su caída, luego de que en abril 
las ventas a unidades iguales de la ANTAD tuvieran un 
desplome de 23% a tasa anual.

La ANTAD agrupa a más de 62 mil tiendas especiali-
zadas, departamentales y de autoservicio, sin conside-
rar las de Walmart de México.  — De la Redacción 

PORTADA

58% de la población, por lo 
que 23 millones de personas 
más se encuentran en esta 
situación.

Para el Consejo Nacional 
de Evaluación de la Política 
de Desarrollo Social (Cone-
val) el precio individual de 
la canasta básica asciende 
a mil 165 pesos en el medio 
rural y mil 633 para el medio 
urbano.

Y es que, si bien de marzo 
a junio de 2020 se perdie-
ron dos años de generación 
de empleo, con una pérdi-
da de un millón 113 mil 677 
empleos formales, de estos 
puestos de trabajo el 93%  
pertenecen al rango que ga-
naban entre uno a tres sala-
rios mínimos. 

Para el dirigente de la Co-
parmex es momento de ce-
sar la polarización social y 
apoyar a que conserven su 
empleo los que aún lo tie-
nen, a que recuperen su tra-
bajo los que lo perdieron y a 
que mejoren sus condicio-
nes los que han sufrido la 
precarización laboral. 

Recordó que la central 
patronal diseñó los llama-
dos Remedios Solidarios con 
fórmulas de colaboración 
entre el gobierno federal y el 
sector privado, para proteger 
el salario y el empleo de los 
mexicanos.

Para aplicar los Reme-
dios Solidarios se requie-
ren de 204 mil millones de 
pesos, un poco menos que 
el uno por ciento del PIB y 
para financiarlo se sugiere 
la adquisición de deuda pú-
blica cercana al 2 por cien-
to del PIB anual, lo cual es 
sostenible dado el nivel de 
endeudamiento.

Sí hay salidas, es posible trabajar con 
el gobierno para frenar el acelerado 
deterioro laboral y comenzar a trabajar 
en la recuperación económica.”

GUSTAVO DE HOYOS
PRESIDENTE DE COPARMEX

CEDE EL COSTO DE LA 
CANASTA DE ALIMENTOS
Los hogares más pobres tu-
vieron en junio un leve res-
piro en cuanto al costo de 
los productos alimenticios, 
rubros a los que destinan 
cuando menos el 50% de su 
ingreso total.

El Consejo Nacional 
de Evaluación de la Políti-
ca de Desarrollo Social re-
portó que, en el sexto mes 
del año, el valor de la canas-
ta alimentaria se ubicó en 
1,640 pesos en zonas urba-
nas, lo que implicó un des-
censo de 0.6% respecto al 
valor de mayo.

Así, el costo de los 33 
bienes alimentarios que el 
Coneval definió como indis-
pensables que una persona 

debe consumir al mes, en 
su mínimo de contenido y 
nutrientes para no morir de 
hambre, registró un descen-
so de 9.64 pesos respecto 
al mes previo.

Pese a este respiro en el 
valor de la canasta alimen-
taria en zonas urbanas, va-
lor que también constituye 
la línea de pobreza extrema 
por ingresos, el monto de ju-
nio representa un incremen-
to de 2.6% o 41.48 pesos 
respecto a su nivel observa-
do de diciembre de 2019.
Asimismo, la cifra fue 5.6% o 
87.59 pesos al mes mayor al 
valor de la canasta alimenta-
ria de junio de 2019.

 — Por Paulo Cantillo

MEXICANOS EN POBREZA LABORAL

Fuente: Calculado con datos de la Coparmex
Marzo 2020

49’434,960

71’037,478

Abril 2020 Mayo 2020

73’630,215

POR MIRIAM PAREDES
miriam.paredes@gimm.com.mx

La puesta en marcha del Tra-
tado entre México, Estados 
Unidos y Canadá (T-MEC), no 
será suficiente para impulsar 
la economía de los tres paí-
ses tras el paso del covid-19, 
coincidieron los exembaja-
dores de las tres naciones.

Pierre Alarie, exemba-
jador de Canadá en México 
de 2015 a 2019, señaló que 
el nuevo acuerdo “no es la 
panacea”, pues se debe se-
guir trabajando junto con los 
empresarios para asegurar 
que ese logro no va a echar-
se para atrás con un cambio 
político en algún país. Reco-
noció que la plataforma eco-
nómica podría ayudar a salir 
a Canadá de la crisis de una 
forma más rápido.

“La zona económica nor-
teamericana es la más efi-
ciente del mundo, pues en 
términos de comercio, de in-
tegración económica, no hay 
nada que se compare y eso 
en sí mismo ayudará a Cana-
dá a repuntar. En 2019 hubo 
un negocio entre los tres paí-
ses de un billón de dólares, 
es decir, 125 millones de dó-
lares cada hora. Es una inte-
gración súper profunda”.

Al respecto, Gerónimo 
Gutiérrez, embajador de Mé-
xico en Estados Unidos en-
tre 2017 y 2018, señaló que 
el T-MEC es algo bueno para 
el país y sus socios y permi-
te mantener viva la idea de 
Norteamérica como región.

Sin embargo, destacó que 
nadie quedó totalmente de 
acuerdo en todo el conteni-
do del documento pero fue 
un  precio que se tuvo que 
pagar para mantener la inte-
gración económica.

Indicó que con el anterior 
tratado México se benefició, 
al igual que sus pares, de la 
desgravación de aranceles 
en 1994, pero eso es algo que 
ahora no se tiene, por lo que 
el impacto del tratado no 
será tan grande.

“El T-MEC no será su-
ficiente si no hay mejores 
condiciones de certidumbre 
y del clima de inversiones. 
Todas las empresas están 
siendo muy cautas respecto 
de dónde invierten. Es una 
condición necesaria, pero no 
suficiente para que el T-MEC 
se convierta en el motor que 
nos permita una recupera-
ción plena de la economía”.

Agregó que la región debe 
trabajar en la competitivi-
dad, el desarrollo de una 

T-MEC, insuficiente para la reactivación
COINCIDEN EXEMBAJADORES

 l Carlos Cabal Peniche, 
inversionista de Interjet.

Roberta 
Jacobson, 

exembajadora  
de EU en  
México.

Foto: Archivo

Se necesita certidumbre y 
que las reglas del juego no 
van a cambiar, un sistema 
judicial más maduro y 
mejorar la seguridad.”

fuerza de trabajo con con-
cepción regional y mayor in-
fraestructura. “Tenemos que 
hacer más para que, en adi-
ción al tratado, seamos una 
región competitiva”.

Roberta Jacobson, exem-
bajadora de Estados Unidos 
en México de 2016 a 2018, 
aseguró que el T-MEC no 
cambiará la situación de la 

noche a la mañana pues se 
necesita, en el caso de las 
inversiones entre México y 
Estados Unidos, que exista 
certidumbre y que las reglas 
del juego no van a cambiar, 
un sistema judicial más ma-
duro y mejorar la seguridad.

Fue enfática en que la in-
seguridad en el país no daña 
sólo las inversiones sino la 
imagen de México, el turis-
mo, el intercambio estudian-
til, entre otros. 

Alarie puso como ejemplo 
la disputa que se ha tenido 
en México sobre la política 
energética, en la adminis-
tración de Andrés Manuel 
López Obrador, que ha ge-
nerado un clima de incerti-
dumbre muy grande.
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EL CONTADOR

1.  Finnegans, dirigida por Blas Briceño, 
ve una gran oportunidad de negocio 

en México, por lo que acaba de lanzar un 
programa de socios a la medida con quie-
nes podrían apoyar a las empresas en el 
país a digitalizarse. Dicho programa ofre-
ce un plan de comarketing, un programa 
de recompensas, un centro de experien-
cias compartidas y eventos exclusivos para 
sus miembros, entre otras ventajas. Una vez 
que Finnegans cuente con los socios nece-
sarios podrá ofrecer soluciones en la nube 
para planificación de recursos empresaria-
les, administración de relacionamiento con 
clientes y de capital para empresas en dis-
tintos sectores, como agricultura, manufac-
tura, constructoras y servicios profesionales.

2.  Traxión, de Aby Lijtszain, fue elegida 
para obtener el premio Mejor Solución 

de Logística Integrada México 2020, que en-
trega la publicación londinense Capital Fi-
nance International. Y es que, de acuerdo 
con sus consideraciones, la empresa ha eje-
cutado una estrategia de crecimiento ba-
sada en una gestión sólida con una visión a 
largo plazo, al tiempo que integra una am-
plia gama de servicios para cubrir toda la 
cadena de suministro y conjugar décadas de 
experiencia en el sector. En su trayectoria de 
crecimiento incluye aumentos compuestos 
del 30%. Además, su diversificación le per-
mite obtener márgenes al alza de 20 puntos 
trimestre con trimestre. Un  buen reconoci-
miento  a esta firma 100% mexicana. 

3.  Donde hay buenas noticias de inversión 
por la firma del T-MEC es en Ciudad 

Juárez. Bombardier Recreational Products 
Inc., que dirige José Boisjoli, anunció des-
de su planta matriz en Canadá que ampliará 
su capacidad de manufactura con la cons-
trucción de una planta en México para sa-
tisfacer la creciente demanda de vehículos 
side-by-side Can-Am. Después de una des-
aceleración temporal debido al covid-19, las 
ventas minoristas subieron más de 35% en 
mayo, en comparación con el año anterior, 
y la tendencia continuó en junio. La planta 
estará ubicada en Ciudad Juárez y represen-
ta una inversión estimada de 185 millones 
de dólares canadienses y la generación de al 
menos mil puestos de trabajo. 

4.  Otra compañía que se suma a traer una 
nueva planta al norte del país es Lex-

mark International Inc., que encabeza Allen 
Waugerman, una empresa estadunidense 
dedicada a la fabricación de cartuchos para 
impresoras de la misma marca. Eligió Ciu-
dad Juárez como base de operaciones de su 
centro técnico, con el que abastece la pro-
ducción para Norteamérica y el sur del con-
tinente. Ahora, decide invertir tres millones 
de dólares en un complejo enfocado en el 
ensamble final de impresoras para el mer-
cado de las Américas. Se estima que esta 
inversión se traducirá en 70 mil pies cuadra-
dos de área productiva, la creación de 200 
nuevos empleos directos y la producción de 
450 mil impresoras anuales.

5.  El próximo mes regresará a la Secreta-
ría de Relaciones Exteriores, a cargo de 

Marcelo Ebrard, el Consejo de Diplomacia 
Turística, ya que por el momento es coordi-
nado por la Secretaría de Turismo, de Miguel 
Torruco. Según Ignacio Cabrera, director 
general de Diplomacia Turística, hasta aho-
ra el consejo se ha enfocado más a la pro-
moción digital, pero cuando regrese a la 
cancillería retomará su objetivo de promo-
ver la imagen de México a través del equipo 
diplomático del país en el exterior. Para lo-
grar el objetivo, el personal ya se ha capaci-
tado en ambos temas. Se sabe que Cabrera 
buscará trabajar de la mano de los empresa-
rios turísticos, pues de lo contrario considera 
que no se lograrán avances relevantes.

Análisis 
superior
David Páramo
david.paramo23@gimm.com.mx

Macarras de la moral
Hay quienes están escandalizados porque Carlos Cabal 
Peniche y algunos de los que lo acompañaron en la aven-
tura del Banco Unión han regresado al mundo de los ne-
gocios, pública y abiertamente. 

Interjet anunció, oficialmente, que Cabal y Alejandro 
del Valle invirtieron 150 millones de dólares en la capitali-
zación de la línea aérea y hubo quienes se sintieron genui-
namente escandalizados por el regreso público (no se alejó 
jamás del mundo de los negocios) de uno de los rostros 
más visibles de la crisis financiera de mediados de la últi-
ma década del siglo pasado: y ahora tratan de usarlo como 
ariete para enderezar críticas en contra del actual gobierno. 

Es un hecho que el Padre del Análisis Superior fue parti-
cularmente crítico con la gestión de este hombre en Banco 
Unión, la cual fue uno de los más grandes detonantes de la 
última crisis que ha vivido el país, hasta antes del estallido 
de la pandemia por covid-19. 

El PAS cuestionó severamente a este personaje en cuanto 
a su forma de dirección, la cual llevó a las autoridades finan-
cieras a presentar una larga serie de denuncias legales en su 
contra, mismas que eran el fundamento del análisis superior. 

El trabajo del PAS siempre se ha caracterizado por aten-
der no únicamente a fuentes confiables, confirmadas, pre-
ferentemente, sino también documentales que, en este caso, 
incluían la versión del acusado a través de su abogado, el 
gran Salvador Rocha Díaz, quien ahora descansa en paz.

Dichas fuentes decían que él había huido hacia Australia 
donde se hacía pasar por un empresario de origen caribeño 
o que mantuvo una vinculación indebida con la política, 
incluso reconocida por él, como financiar con cinco millo-
nes de dólares la campaña fallida de Roberto Madrazo a 
la Presidencia de la República. 

Sin embargo, hay hechos concretos. Cabal Peniche 
compareció ante la justicia. Este hombre fue juzgado y a 
partir de 2009 superó todas las imputaciones que pesaban 
en su contra. 

Si era inocente de las acusaciones que se le hicieron 
durante el gobierno de Ernesto Zedillo, se hizo justicia; si 
era culpable, pagó ante la ley. Si la justicia fue ineficaz, no 
es su responsabilidad.

Quien hoy siga haciendo imputaciones con vista al pasa-
do o con mala intención política, se equivoca. En los noven-
tas se decía que Cabal era el banquero de Carlos Salinas y 
ahora se dice que es el de la 4T ¿Es en serio?  

El PAS cree profundamente en la ley y, por lo tanto, está 
convencido de que se equivocan quienes quieren seguir 
juzgando a Cabal por las imputaciones que se hicieron 
de él en el siglo pasado. La actividad empresarial de este 
hombre debe ser juzgada por sus hechos de hoy; no por los 
hechos del pasado y, mucho menos, por los dichos del ayer. 

REMATE SOBERBIO
El coordinador de Comunicación Corpora-
tiva de la CFE está inventando un nuevo es-
tilo de boletines de prensa que bien podría 
denominarse adjetiboletines. 

El domingo publicó uno que tiene partes que serán los 
pilares de este nuevo género de comunicación guberna-
mental: “Con gran desfachatez, el PRI... exhibiendo igno-
rancia (o malicia) no reconoce…”.

No para en su ataque en contra del partido en el que por 
décadas militó su jefe, Manuel Bartlett, y escribe: “el PRI 
fue el principal promotor de la reforma energética que llevó 
a la CFE a su deliberado debilitamiento (sic) favoreciendo 
la incursión…”.

Y sigue: “la cínica… obedece a intereses partidistas en 
tiempos electorales”, ¿cuáles? Por cierto, una de las prome-
sas de campaña del actual gobierno fue perdonarle 11,000 
millones de pesos a deudores.

Para acabar: “es perverso e insensible exigir a la empresa 
nacional sacrificios… Después de años de esta traición…”. Y 
termina con una pregunta en la que acusa a las empresas 
privadas de haber saqueado. 

Si se tratara de una columna, sería mala porque da 
pocos datos y más de 12 adjetivos en cinco párrafos. 
Tratándose de un comunicado a la opinión pública es 
lamentable porque en lugar de informar a los clientes, 
saca su rencor. 

REMATE NECESARIO
Es momento de que Ricardo Monreal 
acepte el llamado que hace el PAN para 
legislar sobre el ingreso mínimo universal.
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POR MIRIAM PAREDES
miriam.paredes@gimm.com.mx

La pandemia de covid-19 ha dete-
nido inversiones de al menos de 20 
millones de dólares para este año 
en el Cross Border Xpress (CBX), el 
puente que conecta el Aeropuerto 
Internacional de Tijuana con una 
terminal en San Diego, confirmó 
Jorge Goytortua, director general.

En entrevista, explicó que ante 
un menor volumen de usuarios no 
será necesario ampliar  de ocho 
a 16 posiciones el área de Oficina 
de Aduanas y Protección Fronteri-
za de Estados Unidos (CBP), por lo 
que los planes se trasladarían has-
ta 2021. Sin embargo, dijo que hubo 
obras que si se concretaron como 
una modificación al lobby de la ter-
minal de San Diego hacia México 
y una nueva área de baños, lo cual 
tuvo una inyección de capital de 4.5 
millones de dólares.

“La expansión de CBP se está re-
agendando, estimamos poderla re-
tomar hacia 2021. Aun cuando el 
volumen de pasajeros no alcance lo 
que creíamos, consideramos que es 
una oportunidad de adelantarnos a 
las necesidades de nuestros clientes 
e ir invirtiendo”.

El directivo recordó que la pers-
pectiva para 2020 era que el Cross 
Border Xpress pudiera atender 3.3 
millones de cruces, sin embargo, la 
nueva apuesta será alcanzar 1.7 mi-
llones de pasajeros, lo que signifi-
caría estar a niveles de 2017.

Agregó que pese a las restriccio-
nes el Cross Border Xpress se man-
tuvo operando, aunque en algún 
momento con un horario ajustado.

El covid pone en pausa
inversiones en el CBX

JORGE GOYTORTUA, EN ENTREVISTA

A fin de ofrecer a los turistas un am-
biente de seguridad e higiene en los 
hoteles, restaurantes y toda la ca-
dena de servicios la Secretaría de 
Turismo (Sectur) lanzó el Sello de 
Calidad Punto Limpio.

En conferencia de prensa Miguel 
Torruco, secretario de Turismo, ex-
plicó que el sello es el resultado de 
la actualización y mejoramiento del 
modelo original desarrollado du-
rante la pandemia de la influenza 
AH1N1, del 2009.

Destacó que el proceso incluyó 
cuatro etapas entre las que estuvie-
ron la revisión de guías y lineamien-
tos, integración de nuevas prácticas, 

Lanzan Sello 
de Calidad 
Punto Limpio

SECRETARÍA DE TURISMO

generación del nuevo modelo y re-
troalimentación con otras depen-
dencias. “El sello es el único que 
cuenta con el respaldo institucional 
de las secretarías de Trabajo, Turis-
mo y Salud”, enfatizó Torruco.

El sello será gratuito y el proceso 
para obtenerlo será voluntario.

Al respecto, Braulio Arsuaga, 
presidente del Consejo Nacional 
Empresarial Turístico, dijo que la 
iniciativa privada ya está cumplien-
do con los protocolos con la inten-
ción de fortalecer a México y a la 
industria.

“El sello y los procesos que se es-
tán estableciendo nos darán una di-
ferenciación importante, sin duda, 
los tendremos que aplicar de una 
forma correcta. Esto implicará cier-
tos costos para la industria, pero no 
se piensa trasladar hacia el consu-
midor final”.

 — Miriam Paredes

Jorge Goytortua, director general  
del Cross Border Xpress.

CON SEGURIDAD
El director del Cross Border Xpress 
destacó que desde el inicio de la 
pandemia se han implementado 
acciones para garantizar un cruce 
seguro para los pasajeros como 
desinfección de áreas, uso de 
mascarillas para personal y pa-
sajeros, colocación de acrílicos, 
entre otros. Además, apuntó que el 
puente recibió el Sello de Seguri-
dad del Consejo Mundial de Viajes 
y Turismo.

Adelantó que el covid-19 ace-
lerará la implementación de tec-
nología como una aplicación móvil 
que permitirá, además de comprar, 
que los pasajeros puedan llenar 
cuestionarios de salud, sincronizar 
el boleto del CBX con el pase de 
abordar, entre otras funciones.

Goytortua confía que el próxi-
mo 21 de julio se pudiera eliminar 
la restricción de viajes no esencia-
les lo que ayudaría a mejorar sus 
números.

Foto: Especial

Miguel  
Torruco, 

secretario  
de Turismo
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HR Ratings, ajustes  
en monitoreo
Debido a la pandemia y recesión económica las empresas 
valuadoras han tenido que realizar ajustes a sus esque-
mas de monitoreo de las empresas, gobiernos y proyectos 
que califican, así como modificar el esquema de moni-
toreo. En el caso de la mexicana HR Ratings, que dirige 
Fernando Montes de Oca, se separó a las empresas en 
pools de acuerdo a su perfil de riesgo, iniciando con los 
sectores que fueron los más afectados en sus ingresos des-
de la etapa inicial de la pandemia y el confinamiento, como 
es el caso de las turísticas y las aerolíneas.

HR Ratings tiene un portafolio de 1,700 calificaciones 
que abarcan empresas, de las cuales 30% son pymes; insti-
tuciones financieras, proyectos de infraestructura y estados 
y municipios.

Montes de Oca señala que la principal incertidumbre 
para todas las empresas es que, mientras no se desarrolle 
una vacuna, no se podrá reactivar la economía ni viajes ni 
consumo ante el temor de rebrotes y regresos a confina-
miento, como ya está sucediendo en varios países.

Desde luego, los factores clave para cualquier empre-
sa son sus razones financieras y coberturas, los ratios del 
servicio de deuda sobre su flujo de efectivo, pero también 
su capacidad de management y reacción ante la crisis, sus 
líneas de crédito disponibles, independiente de si son py-
mes o grandes emisores.

Hay empresas que han logrado muy buena negocia-
ción con sus acreedores y en las que no sólo el CEO, sino 
también el director general se involucran en las negocia-
ciones con los acreedores para administrar mejor sus pa-
sivos, reestructurar los vencimientos de corto plazo ante 
la incertidumbre sobre la reactivación y realizar los ajustes 

necesarios en la administración 
para evitar una reducción en la 
calificación.

  
COFECE PIDE ELIMINAR 
TRABAS EN IMPORTACIÓN 
DE GASOLINAS
La Cofece emitió una muy im-
portante opinión con recomen-
daciones a la Sener y a la CRE 
para que eliminen obstáculos 
regulatorios a importación de 
gasolinas y generen una ma-
yor competencia que permi-
ta reducir el margen de ventas 
de las estaciones de servicio y, 
desde luego, reducir el precio al 
público.

Los datos que revela la Cofece 
son en verdad preocupantes. El margen de ventas al públi-
co de gasolinas se elevó de 1.23 a 1.72 pesos por litro entre 
enero de 2018 y mayo de 2020, y Pemex suministra el 87% 
de toda la gasolina que se consume en el país.

Entre las recomendaciones está eliminar obstáculos en 
los permisos de importación, porque, desde noviembre 
de 2018, la Sener sólo ha otorgado permisos de un año, 
ninguno por 20 años, y existen más de 200 solicitudes de 
permisos sin resolución.

También recomienda a la Secretaría de Economía que 
emita una directriz para eliminar obstáculos regulatorios para 
la instalación y operación de más gasolinerías a nivel local.

Desafortunadamente, la opinión de la Cofece, que pre-
side Jana Palacios, no es vinculante, por lo que la titular 
de Sener no atenderá ninguna de las recomendaciones, ya 
que su objetivo es continuar fortaleciendo el monopolio 
de Pemex y de la CFE.

  
HERRERA, LIBRE DE COVID-19
El secretario de Hacienda, Arturo Herrera, informó que ya 
dio negativo en la prueba de covid y se reincorporó a sus 
actividades. Lo mejor es que subió a Twitter una foto de una 
junta de trabajo portando todos cubrebocas.

FINANZAS

Desde 
el piso 
de remates
Maricarmen Cortés
milcarmencm@gmail.com
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Subsidios eléctricos, 
regresivos: Hacienda

POR PAULO CANTILLO
paulo.cantillo@gimm.com.mx

Cada hogar que forma parte 
del 10% más pobre del país 
recibirá, en promedio, mil 27 
pesos como subsidio para el 
pago de su recibo de electri-
cidad este año por parte del 
gobierno, mientras que cada 
hogar que se ubique en el 
10% más rico percibirá tres 
mil 848 pesos.

Así lo muestran los datos 
de la Secretaría de Hacienda 
en su análisis de incidencia 
distributiva del gasto público, 
en el que calcula que los más 
acaudalados reciben el cuá-
druple de lo que le otorgan a 
los más necesitados.

“La regresividad de este 
subsidio se genera porque no 
se otorga de manera focali-
zada por el ingreso, sino que 
depende de la temperatura 
regional por hogar durante 
el verano. Por tanto, como 
el subsidio es proporcional 
al consumo, individuos con 
mayor poder adquisitivo, 
que utilizan más energía, se 
benefician en mayor magni-
tud del subsidio”, explica la 
Secretaría de Hacienda.

APOYO FIJO
Esta regresividad en los sub-
sidios eléctricos, inherente a 
cualquier apoyo al consumo, 
se puede corregir de imple-
mentarse una propuesta que 
han dado diversos expertos 
del Coneval y del CEESP, que 
consiste en eliminar las sub-
venciones y reemplazarlas 
por una transferencia univer-
sal fija “de equilibrio”.

Así, Excélsior calculó que 
si el gobierno elimina los 
subsidios eléctricos y otor-
ga un apoyo fijo de medio 

LOS RICOS RECIBEN MÁS QUE LOS POBRES

Analistas han planteado que una transferencia fija a todos los 
hogares tendría mayor efecto redistributivo que el esquema actual

salario mínimo (1,848 pesos) 
al año a todos los hogares 
del país, aquellos ubicados 
del decil uno y al decil cinco 
(50% de los hogares de me-
nores ingresos) recibirían un 
subsidio neto por parte del 
gobierno, en tanto que la res-
tante mitad de los hogares no 
sería receptora de subsidio, 
sino pagadora neta.

Otra consecuencia de una 
medida así es que converti-
ría al gobierno en un recau-
dador neto de recursos por 
tarifas eléctricas, por 5,781 
millones de pesos al año, de-
bido a que los ingresos por la 
eliminación del subsidio (70 
mil millones de pesos) se-
rían superiores al costo de la 
transferencia (64 mil mdp).

 El ejercicio de Excélsior 
da cuenta que conforme cre-
ce el monto de la transferen-
cia universal, si bien mejora 
el impacto redistributivo por-
que los hogares más pobres 
reciben cada vez más res-
pecto a los más ricos, tiene la 
desventaja que sube el costo 
fiscal total y se tiende a per-
der el efecto recaudatorio.

URGE PADRÓN UNIVERSAL
Según diversos analistas, el 
deber ser de una transfe-
rencia fija que compense la 
eliminación de un subsidio 
al consumo, en este caso a 
las tarifas eléctricas, es que 
nada más beneficie a los 
hogares más pobres, con lo 
cual el impacto redistributivo 
sería mucho mayor que el 
de una transferencia univer-
sal. Sin embargo, estiman 
que hacer esto en México 
implicaría cometer errores 
de exclusión, ya que se 

dejarían por fuera a muchos 
hogares pobres, y entrarían 
muchos hogares que real-
mente no lo necesitan.

Lo anterior obedece a 
la dispersión de los padro-
nes de beneficiarios de sus 
programas sociales y la no 
universalidad de su padrón 
de contribuyentes, lo cual 
impide conocer los niveles 
de ingreso de todos los ho-
gares mexicanos.

Por esta razón, recomien-
dan que una prioridad del 

Estado mexicano debe ser 
universalizar sus padrones, 
tanto de contribuyentes 
como de beneficiarios de 
programas sociales, para 
que el país cuente con 
instrumentos efectivos para 
focalizar el gasto público. 

Afirman incluso que es-
tos instrumentos se vuelven 
más relevantes en épocas 
de crisis como las que se 
vive actualmente por causa 
del covid-19, ya que permiti-
ría al gobierno focalizar los 
apoyos conforme al nivel de 
ingresos de los hogares.

VENTA DE CAMIONES PESADOS
(Unidades)

Al menudeo Al mayoreo 

POR NAYELI GONZÁLEZ 
nayeli.gonzalez@gimm.com.mx

El mercado de camiones pe-
sados cerrará 2020 con una 
caída en sus ventas de 39% a 
47%, esto como efecto de la 
crisis económica y la emer-
gencia por el covid 19.

Durante la presentación 
del Registro Administrativo 
de la Industria Automotriz 
de Vehículos Pesados ante el 
Inegi, Guillermo Rosales, di-
rector general adjunto de la 
Asociación Mexicana de Dis-
tribuidores de Automotores 
(AMDA), dijo que la recupe-
ración del mercado automo-
tor, a los niveles previos a la 
pandemia, se alcanzará has-
ta 2024 o 2025.

Tan sólo para el cierre de 
este año se prevén dos es-
cenarios; el primero de ellos 
contempla la comercializa-
ción de 24 mil 590 unidades 
pesadas, equivalente a una 

La venta de 
camiones se 
desplomará

RECUPERACIÓN, HASTA 2024 O 2025

caída de 39 por ciento.
Sin embargo, en la esti-

mación más pesimista, se 
espera la venta de apenas 
21 mil 500 camiones, lo que 
significará un desplome de 
47% respecto a las casi 40 
mil que se colocaron en el 
mercado al cierre de 2019. 

Datos del Inegi muestran 
que, en junio, las ventas al 
menudeo alcanzaron las 2 
mil 183 unidades, mientras 
que al mayoreo se coloca-
ron mil 985 camiones, estas 
cifras representan una caída 
de 46.3% y 76.2% del mismo 
mes del año pasado.

En el caso de la produc-
ción, en junio se registró un 
total de 12 mil 19 vehícu-
los pesados, 32.6% menos, 
mientras que las exportacio-
nes alcanzaron los 9 mil 983 
camiones, lo que significó 
una caída de 32.3 por ciento.

Miguel Elizalde, presiden-
te de la Asociación Nacional 
de Productores de Autobu-
ses, Camiones y Tractoca-
miones (ANPACT), dijo que 
la recuperación del sector no 
podrá ser posible en el me-
diano plazo si no hay apoyos.

POR NAYELI GONZÁLEZ  
nayeli.gonzalez@gimm.com.mx

La Comisión Federal de 
Competencia Económica 
(Cofece) aseguró que exis-
te incertidumbre en el mer-
cado de gasolinas, por ello 
recomendó a la Secreta-
ría de Energía (Sener) y a 
la Comisión Reguladora de 
Energía (CRE) a otorgar los 
permisos de importación y 
de expendio al público de 
combustibles en estaciones 
de servicio, de forma expe-
dita, de acuerdo a la nor-
matividad vigente, y no de 
manera discriminatoria.

El órgano regulador dijo 
que en México no existe 
una competencia intensa 
en el mercado de combus-
tibles, pues Pemex mantie-
ne la distribución del 87% 
de la gasolina en el país. 

“Esto es reflejo, en parte, 
de la insuficiente infraes-
tructura de almacenamien-
to y transporte, y de la falta 
de incentivos para su de-
sarrollo dada la incerti-
dumbre que existe sobre la 
obtención y sostenimien-
to de los permisos de im-
portación y de expendio al 
público.

En la opinión de Co-
fece, menciona que se ha 
detectado que los tiem-
pos de las resoluciones a 

Gobierno obstruye los 
permisos a gasolineros

ALERTA LA COFECE

las solicitudes emitidas por 
empresas privadas para 
el expendio de gasolinas y 
diésel al público han dupli-
cado su tiempo, lo que ha 
llevado a que se acumulen 
más de 229 casos que están 
pendientes a su resolución.

Normalmente, las auto-
rizaciones se emitían en un 
promedio de 21 días hábi-
les, pero hoy puede tardar 
hasta 75 días. Sin embargo, 
si se trata de Pemex, esto 
puede ser resuelto en un 
máximo de 66 días, pero si 
se trata de una marca dis-
tinta el tiempo puede pro-
longarse hasta 84 días.

Sobre las autorizacio-
nes para la importación 
dijo que éstas no deben 
“limitarse u obstaculizarse 
innecesariamente”.

Se recomienda transparentar 
las solicitudes de permisos.

CARTA A SU GOBIERNO

Queja de empresarios canadienses
El mismo día que entró en vigor el T-MEC el 1 de ju-
lio, un grupo de inversionistas canadienses en ener-
gía advirtió a su gobierno que México podría estar ya 
violando el pacto por no respetar contratos. En una 
carta dirigida a la viceprimera ministra del Canadá, 
Chrystia Freeland; al ministro de Finanzas, Bill Mor-
neau; al canciller, François-Philippe Champagne, las fir-
mas Canadian Solar Inc, Atco Ltd, Northland Power Inc 
y JCM Power expresaron su preocupación por la ame-
naza sobre sus inversiones en México e instaron a su 
gobierno a que presionara sobre este tema.  –Reuters 

EFECTO DE ELIMINAR EL SUBSIDIO ELÉCTRICO*
(Montos en pesos anuales por hogar) Pago adicional en tarifas Transferencia fija del gobierno

Fuente: Excélsior, con datos 
de la SHCP

I
Decil de ingreso

* Compensado con una transferencia fija de medio salario mínimo a todos los hogares.
Nota: En azul, receptores netos de subsidios, y en naranja: pagadores netos al fisco.

IIIII IV V VI VII VIII IX X

1,848 1,954 2,196 2,357
2,821

3,848
Efecto en las finanzas públicas
(Cifras en millones de pesos)
Ingresos por eliminar el subsidio:         70,000
- Costo de la transferencia universal:   64,219
= Remanente para el gobierno:               5,781

Junio 2019 Diciembre 2019 Junio 2020
Fuente: Inegi

4,065

8,332

3,733
2,967

2,183 1,985

1,027 1,209
1,410 1,571 1,773

Foto: AFP

<--Más pobres Más ricos -->
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Cuenta corriente
Alicia Salgado
contacto@aliciasalgado.mx

Son varios los indicadores que apuntan a que 
la caída de la economía en este 2020 podría 
ser mayor al 10%, pero pocos han mostrado 
el impacto de las medidas de política de re-
gulación monetaria ampliada instrumentada 
por el Banco de México, cuya Junta de Go-
bierno, encabezada Alejandro Díaz de León, 
y la CNBV, que preside Juan Pablo Graf, han 
tenido en resolver la crisis de liquidez, y las 
acciones que están tomando para reducir las 
posibilidades de una crisis de solvencia.

Para empezar, no es la reducción de la tasa 
de fondeo el foco, pues el banco central usa su 
arsenal mayor dada la mediana profundidad 
alcanzada por el crédito, en una economía 
donde la informalidad representa la tercera 
parte de la producción y más de la mitad del 
empleo en tiempos normales. Sin embargo, el 
banco se está asegurando de que los bancos 
comerciales no aumenten sus ganancias, sino 
que transfieran el beneficio de la tasa a los 
acreditados. Tarea difícil, pero posible.

En segundo lugar, de enero a mayo, el 
segmento de crédito corporativo y empresa-
rial ha tenido un repunte extraordinario. En 
total se incrementó 12.7%, contra 4.2% del 
mismo lapso de un año previo.

Este repunte se concentra entre abril y 
mayo, y tiene que ver con las medidas que 
evitaron la parálisis del crédito bancario y 
permitieron a las empresas que no tenían 
problemas de pago hasta el 28 de febrero, 
tomar las líneas de financiamiento que tenían 
disponibles para asegurar liquidez.

El otro segmento de crédito bancario que 
repuntó fuerte en ese periodo fue el dirigido 
al sector público federal, con un 19.1%, frente 
al 4.7% del año anterior.

En segundo lugar está el crédito a pe-
queñas y medianas empresas. Le comenté 
el viernes, y eso lo deberán tomar en cuenta 
muy bien los economistas, que coincidien-
do con el tamaño del ajuste, ahora se diri-
girán todas las baterías hacia ese segmento 
de acreditados. No se trata de mercados in-
formales, sino formales, y también está la 
decisión de que todo aquel empresario in-
formal que haya recibido crédito de los 88 
mil millones de pesos derramados, tendrá 

que inscribirse en el padrón fiscal. Los es-
tímulos financieros que se han movilizado 
contra la capacidad del Banco de México y 
con la SHCP, de Arturo Herrera, sin que haya 
comprometido su crédito de última instancia, 
ya suma poco más del 2% del PIB estimado al 
cierre de marzo, y 1% está en curso.

Pero quien asumirá el desafío de garan-
tizar la mayor parte de este paquete será el 
propio gobierno, porque ni los bancos comer-
ciales ni el Banco de México pueden tomar el 
riesgo solos. Ahora, muchos dicen que faltan 
garantías de los bancos de desarrollo, pero lo 
curioso es que estas instituciones aumentaron 
en 10.4% el monto del financiamiento a em-
presas y en su mayoría son créditos de Nafin 
y Bancomext, además de FIRA y FND. En el 
caso de Banobras, su huella se nota fuerte en 
la expansión del 8% al sector público.

El que sí no se mueve ni un ápice es el fi-
nanciamiento a estados y municipios, en gran 
medida por el cordón de castidad que implica 
la Ley de Disciplina Financiera para que las 
entidades subnacionales, de cualquier color y 
partido, tomen deuda. Ir a los congresos loca-
les para tomar deuda, hasta de proveedores, 
es una tortura, y no pueden dar en garantía 
las participaciones federales.

Por lo pronto, las estimaciones de que los 
estímulos fiscales, hasta ahora, suman 0.3% 
del PIB, no han considerado que la capacidad 
de apalancamiento fiscal del país es reducida.

Si México excede el déficit fiscal o repunta 
la deuda pública, las calificadoras se le irían 
a la yugular a la administración, por lo que 
no coma ansias, ya que conoceremos la si-
guiente fase del despliegue fiscal y financiero 
en un par de semanas, y también los datos de 
agosto mostrarán si esta economía tiene más 
motores que los que se ven en la estadística.

No soy optimista, sólo veo que los datos, 
hasta ahora conocidos, expresan que lo peor 
del Gran Encierro se concentró en abril y 
mayo, y que lo que opera más en contra del 
regreso económico es la incertidumbre ligada 
a la epidemia de covid-19 que la capacidad 
fiscal, pues el no descontrol de las finanzas 
públicas puede, al final de cuentas, ser un 
buen paso para este reinicio.

¿Qué no han visto  
las corredurías  
en esta crisis?

POR KARLA PONCE 
karla.ponce@gimm.com.mx

La quiebra de Banco Aho-
rro Famsa ha puesto bajo la 
lupa a los bancos que atien-
den a la población de meno-
res recursos debido a que la 
paralización económica por 
la pandemia ha incrementa-
do los índices de morosidad, 
fenómeno que no preocu-
pa a BanCoppel pues está 
preparado para enfrentar 
no sólo ésta, sino cualquier 
otra eventualidad que pudie-
ra presentarse en el camino, 
asegura Julio Carranza, su 
director general.

“Estamos más fuertes que 
nunca. El índice de cobertu-
ra de nuestra morosidad es 
de 1.25 veces, lo que signifi-
ca que tenemos reservas de 
toda la cartera vencida más 
un cuarto adicional para es-
tar totalmente seguros de 
que podemos enfrentar el 
impago de nuestros clientes 
por la pandemia, aunque lo 
que nosotros pensamos que 
va a suceder es que simple-
mente se van a atrasar un 
poquito más. Además, de 
aquí a fin de año, estamos 
creando reservas adicionales 
prudenciales por 500 millo-
nes de pesos para garantizar 
que podemos hacer frente a 
cualquier otra situación no 
prevista”. 

En entrevista, el banquero 
indicó que la cartera vencida 
de BanCoppel es de 14%, un 
nivel que, en su opinión, es 
acorde al modelo de negocio 
basado en prestarle a la gen-
te con ingresos variables. 

Consideró que financiar 
a la base de la población es 

BanCoppel está preparado
para cualquier eventualidad

JULIO CARRANZA, EN ENTREVISTA

La solidez de 
BanCoppel es muy 
clara en los números y 
no sólo en los dichos. 
Estamos más fuerte 
que nunca”. 

Foto: Especial

necesario para que este país 
salga adelante debido a que 
muchos de ellos cuentan con 
micro y pequeños negocios 
que generan empleos. 

Además destacó que al 
cierre de mayo, la institu-
ción financiera captó 73 mil 
millones de pesos mientras 
que el financiamiento llegó 
a 25 mil millones. “Lo que 
significa que tenemos casi 
tres veces más captación que 

crédito colocado, lo que de-
muestra que somos muy cui-
dadosos en la colocación de 
financiamiento para poder 
recuperarlo”. 

Apuntó que el índice de 
capitalización del banco es 
uno de los más altos que hay 
en el sector con 27%, en tan-
to que el índice de cobertu-
ra del banco es 910%, “nueve 
meses por encima del reque-
rimiento regulatorio”. 

De acuerdo con Carran-
za, esta fortaleza es la que 
permitió ampliar dos meses 
el programa de diferimien-
tos de pagos de créditos que 
otorgó BanCoppel, al cual 
se inscribieron 837 mil per-
sonas. Refirió que 400 mil 
de estos clientes han he-
cho pagos constantes de sus 
créditos aun cuando no era 
necesario, “lo que quiere de-
cir que hemos hecho bien 
la tarea de elegir a nuestros 
clientes pues son responsa-
bles con sus deudas”. 

Informó que BanCoppel 
aprovechará la ampliación 
del plazo para recibir y aten-
der solicitudes de reestructu-
ra de créditos que otorgó la 
Comisión Nacional Bancaria 
y de Valores (CNBV) hasta el 
31 de julio.

Para Julio Carranza, las 
inversiones por 150 millo-
nes de pesos que se ejecuta-
rán durante este año son otra 
muestra de que BanCoppel 
avanza a paso fuerte. 

“Probablemente, se re-
trasen un poco los planes 
de ejecución, pero estamos 
confiados en que la pande-
mia va a pasar, por lo que 
aceleraremos el paso en el 
segundo semestre del año.”

hablar Inglés.
Comienza a
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Economía sin lágrimas
Ángel Verdugo
averdugo@gimm.com.mx

Una iniciativa  
de ley que amenaza  
las inversiones turísticas

¡Cuidado con ese 
triunfalismo ramplón! 
• La visita a EU del Presidente avivó esa inclinación  
a ver los sueños como hechos consumados.

Parafraseando aquello de que “todo tequila 
es un mezcal, pero no todo mezcal un te-
quila”: “todo tiempo compartido es un club 
vacacional, pero no todos los clubs vacacio-
nales son tiempos compartidos”.

El modelo de los clubs vacacionales son 
parte del negocio de muchos grupos hote-
leros en México. Basta decir que en el país 
facturan anualmente cinco mil 100 millones 
de dólares y que 60 por ciento están en la 
Riviera Maya. Pero este mercado está cam-
biando y hay una demanda creciente por 
clubs vacacionales que den acceso a tarifas 
y condiciones especiales, una 
nueva forma de hacerle mer-
cadotecnia a los tiempos com-
partidos clásicos.

Con esa lógica nació en 
Quintana Roo la Asociación 
de Complejos Vacacionales y 
Turísticos (Acotur), que presi-
de Alberto Solís, quien tam-
bién dirige Unlimited Vacation 
Club, de Apple Leisure Group.

El año pasado escribimos 
aquí sobre las diferencias en-
tre Acotur y la Asociación de 
Clubes Vacacionales (Acluvaq), 
que preside Patricia de la 
Peña; una discusión entre ver 
al pasado y apuntar hacia el 
futuro, cuando finalmente el 
mercado es el que manda.

La ley obliga a las empre-
sas de tiempos compartidos 
a afectar un porcentaje de los 
cuartos de un hotel o resort para cumplir 
con sus tiempos compartidos.

En este sentido, y viendo al pasado, el 
diputado estatal de Morena, Luis Fernando 
Chávez Zepeda, está lanzando una ini-
ciativa de ley sobre el régimen de tiempo 
compartido en Quintana Roo. Se trata del 
presidente de la Comisión de Seguridad 
Pública y Protección Civil, lo que también 
parece revelar que su foco no es el turismo, 
así que su iniciativa podría desalentar las 
inversiones en el negocio del hospedaje.

En la parte más crítica obligaría a una 
afectación mínima del 10 por ciento de las 
habitaciones de un hotel o complejo en 
marcha que opere tiempos compartidos, y 
de 50 por ciento en los nuevos que quieran 
dedicarse a ese negocio.

También le da un gran peso a la Pro-
curaduría del Consumidor y multiplica las 
opciones para que la autoridad pudiera ha-
cer visitas de inspección, lo que provoca-
ría burocratismo y oportunidades para las 
corruptelas.

Además, refuerza el concepto tradicio-
nal del tiempo compartido, en 
lugar de abrirse a las nuevas 
oportunidades de comerciali-
zación que ofrecen la tecnolo-
gía y que demandan los nuevos 
perfiles de los consumidores.

Un club vacacional es mu-
cho más flexible, permite ac-
ceder a tarifas únicas y da 
ventajas a sus socios, quienes 
tampoco son dueños de una 
propiedad cuando compran 
un tiempo compartido.

Esto no significa que aquí 
se esté planteando una le-
gislación laxa que lleve a no 
cumplirle al cliente, cuando 
lo realmente valioso sería una 
normatividad de avanzada que 
reconozca las nuevas tenden-
cias del mercado.

Los socios de Acotur suman 
101 hoteles de todas las catego-

rías en Quintana Roo, con un inventario de 
40 mil habitaciones.

Hoy los clubs vacaciones y los tiempos 
compartidos están jugando un papel impor-
tantísimo en la recuperación de los destinos 
de Quintana Roo.

Ellos están contribuyendo de forma rele-
vante a que en julio haya en esa entidad una 
ocupación del 26-27 por ciento, es decir, 
el 85 por ciento de ese 30 por ciento que 
el gobierno estatal permitió que se abriera.

Qué fácil caemos en el triunfalismo ramplón 
que tanto daño nos ha causado. ¿Por qué esa 
propensión a dar por hecho lo que sólo es, 
hoy por hoy, pura ilusión? ¿Qué nos lleva 
a ver los imposibles cual si fueran dogmas 
religiosos? 

La visita a Washington de nuestro Pre-
sidente avivó —en no pocos— esa perver-
sa inclinación tan nuestra siempre, a ver las 
ilusiones y los sueños  como hechos casi 
consumados. Muchos son los que ya dan por 
hecho que decenas o cientos de empresas 
de los Estados Unidos que todavía operan 
en la República Popular China, 
como por arte de magia, se re-
localizarán en poco tiempo en 
nuestro país. 

No hay un análisis objetivo 
que soporte, en lo más míni-
mo, esos sueños guajiros; no 
hay un reconocimiento mí-
nimo de la realidad de nues-
tra maltrecha infraestructura, 
ni de la caída de la inversión 
pública que llega ya a niveles 
peligrosos. ¿Acaso hay alguna 
consideración de los niveles 
de violencia desbocada en no 
pocas regiones del país y de 
los constantes bloqueos de las 
vías del ferrocarril que nadie 
se atreve a enfrentar y detener 
de una vez por todas? 

¿Quién se ha preguntado 
por la visión de rechazo a la 
inversión extranjera del ac-
tual gobierno, especialmente 
de nuestro gobernante? ¿Acaso alguien ha 
dicho algo sobre los precios de la energía y el 
rechazo obsesivo y los obstáculos a las ener-
gías de fuentes alternativas? 

Por si faltare algo, ¿cuál de los triunfalistas 
de hoy ha pensado en la ignorancia de bue-
na parte de los que reemplazaron a decenas 
de miles de funcionarios experimentados que 

se fueron, no con su liquidación conforme a 
derecho sino con una patada en el trasero? 

Frente a la cruda realidad de estas pre-
guntas y decenas más de índole similar, la 
única respuesta que los responsables del de-
sastre y la tragedia actual dan, es un triun-
falismo ramplón que hace del voluntarismo 
el recurso casi milagroso que permitiría 
atraer inversión y crear fuentes de empleo 
permanente.  

Esta visión absurda —por decir lo me-
nos— de lo que debe hacerse para rescatar la 
imagen perdida de México como uno de los 

mejores destinos para la inver-
sión, lo único que va a producir 
es un rechazo aún mayor debido, 
entre otros factores, a los proble-
mas que dejan ver las preguntas 
de los primeros párrafos. 

Y hay más preguntas: ¿Quién 
en su sano juicio afirmaría hoy 
que competimos exitosamente en 
esos y otros factores con la Re-
pública Popular China? ¿Quién 
podría afirmar que nuestro go-
bierno tiene una visión probusi-
ness en materia de inversiones y 
en facilitarlas? ¿Acaso hay, entre 
nuestros funcionarios y su jefe, 
quien entienda la profundidad 
de la frase de Deng Xiaoping: no 
importa el color del gato, con tal 
de que cace ratones? 

 
Aquí, por el contrario, en vez de 

ver hacia el futuro y sentar las bases para 
construirlo, al tiempo que eliminamos obs-
táculos de todo tipo a la inversión, cada día 
pensamos que avanzamos más en pos de un 
pasado que jamás existió. En vez de un gober-
nante y funcionarios que vean hacia el futuro, 
el más moderno de ellos está anclado en los 
años setenta del siglo pasado.

Así, ¿con estos premodernos queremos 
competir con la República Popular China? 
¡No seamos ilusos!

Los tiempos 
compartidos 
están jugando 
un papel 
importantí-
simo en la 
recuperación  
de los destinos 
turísticos.

¿Alguien ha 
dicho algo sobre 
los precios  
de la energía,  
el rechazo  
y los obstáculos  
a las energías 
de fuentes 
alternativas?

FDI Confidence Index  
de Kearney

 l Alberto Solís Martínez, 
presidente de Acotur
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HACKER
Estafeta se apoya en Apple. Ahora los clientes de Estafeta podrán utilizar el servicio de mensajería 
Apple Business Chat para rastrear sus envíos, cotizar, localizar sucursales, conocer el estatus de un 
reporte de servicio o comunicarse con un agente. Para iniciar una conversación se debe ingresar al 
sitio web de Estafeta y oprimir el icono de Apple Business Chat.  — De la Redacción

Brasileños se 
sofistican en  

el cibercrimen
MÉXICO, ENTRE LOS OBJETIVOS

La empresa Kaspersky identificó a cuatro diferentes grupos que 
están operando bajo los mismos intereses, y los denominó Tetrade

TROYANOS BANCARIOS MÓVILES
(Número de paquetes detectados)

Fuente: Kaspersky

POR AURA HERNÁNDEZ
aura.hernandez@gimm.com.mx

Los ciberdelincuentes brasi-
leños se han convertido en 
los principales desarrollado-
res y comercializadores de 
código malicioso en Améri-
ca Latina, particularmente 
a través de cuatro troyanos 
bancarios que ya tienen mi-
les de víctimas en varios paí-
ses, entre ellos México.

“Tetrade es el nombre 
clave que le pusimos a cua-
tro diferentes grupos de Bra-
sil que están operando bajo 
los mismos intereses y com-
partiendo, en cierto sentido, 
sus técnicas de operación”, 
explicó el director del Equi-
po de Investigación y análisis 
para América Latina de Kas-
persky, Dmitry Bestuzhev.

Comentó, en entrevista 
con Excélsior, que hace una 
década estos piratas informá-
ticos estaban poco prepara-
dos, pero ahora sus técnicas 
se comparan con las desarro-
lladas por los cibercriminales 
de Europa Oriental. 

“Brasil se ha convertido 
en el líder absoluto, tanto por 
el volumen de código mali-
cioso producido como por la 
sofisticación y sus operacio-
nes de colaboración”, agregó.

Esto último porque están 
desarrollando este tipo de 
código malicioso y no sólo lo 
utilizan en sus propias cam-
pañas, también son capaces 
de venderlo a terceros bajo el 
formato de “malware como 
servicio”. 

LOS TROYANOS
La investigación hecha por 
Kaspersky tomó varios años, 
muestra de ello es que el 
primer troyano bancario 
que forma parte de Tetrade, 
Guildma, está activo desde 
2015. Le sigue Grandoreiro, 

Bestuzhev indicó que el 
objetivo de estos troyanos 
“siempre es el dinero”. Lo 
que hacen es contaminar los 
dispositivos de las víctimas 
para robar sus credenciales 
bancarias, como usuario y 
contraseña, u obtener la me-
moria del equipo para tener 
acceso remoto a la banca en 
línea y así desviar fondos de 
las cuentas. 

Adicionalmente, estos 
troyanos pueden tener un 
módulo relacionado con las 

criptodivisas, como Bitcoin, 
que sirven para reemplazar 
la información de la billete-
ra original con los datos del 
cibercriminal.

Con respecto al núme-
ro de víctimas, el especia-
lista consideró que pueden 
ser un gran número por-
que sólo Guildma afectó a 2 
mil 200 personas en Brasil. 
“Si sumamos las víctimas de 
las cuatro campañas y con-
sideramos que la visibilidad 
de Kaspersky es limitada, 

Anticipamos que estas cuatro 
familias comiencen a atacar 
a más bancos en países 
adicionales y que surjan 
nuevas familias. Por eso es 
esencial que las instituciones 
financieras vigilen de cerca 
estas amenazas y tomen 
medidas para aumentar 
sus capacidades contra el 
fraude”

DMITRY BESTUZHEV
DIRECTOR DEL EQUIPO DE 
INVESTIGACIÓN Y ANÁLISIS PARA 
AMÉRICA LATINA DE KASPERSKY

llegamos fácilmente hasta 
centenares de miles de afec-
tados”, reiteró Bestuzhev. 

De ahí que antes de reve-
lar la información de Tetrade 
se reportó la situación con 
varios clientes y autoridades, 
permitiendo que las institu-
ciones financieras tuvieran 
herramientas para identificar 
si fueron atacadas, o bien, 
saber cómo protegerse. 

¿Y EN MÉXICO?
Según Bestuzhev, tres de los 
cuatro troyanos de Tetra-
de han operado en México, 
afectando a varias víctimas. 
“Javali ama México, des-
pués de Brasil es el país más 
afectado. Melcoz está más 
enfocado en Brasil, Chile y 
España, mientras que México 
es de un interés medio para 
ellos”, detalló. En el caso de 
Guildma, el mayor número 
de afectados está en el país 
de origen, seguido de Espa-
ña, Francia y EU.

LOS 
DATOS

Recomendaciones de 
seguridad:

 l Contar con un buen anti-
virus. 

 l Educar a las personas so-
bre los posibles trucos que 
pueden usar los malhecho-
res. El principal método 
de infección es vía correo 
electrónico.

 l Implementar una solución 
antifraude que sea capaz 
de detectar casos sofistica-
dos de fraude.

 l Las empresas deben con-
tar con una herramienta de 
inteligencia de amenazas.

que opera desde 2016 y es el 
más extendido, mientras que 
Javali dio sus primeros indi-
cios en 2017 y Melcoz apare-
ció al siguiente año. 

POR AURA HERNÁNDEZ
aura.hernandez@gimm.com.mx

Para apoyar a los trans-
portistas a ser más efi-
cientes, Daimler lanzó la 
plataforma Enlace Frei-
ghtliner 2.0, la cual fue 
desarrollada por mexi-
canos y permite que es-
tos camiones reciban y 
envíen información para 
mejorar su operación y 
adelantarse a posibles 
percances.  

El director de Desarro-
llo de Mercado y Portafo-
lio de Producto de Daimler 
Trucks, Abimael Aranda, 
explicó a Excélsior que 
Enlace Freightliner 2.0 ha 
generado una mejora en 
el rendimiento de com-
bustible de hasta 18%. 
También es capaz de “in-
hibir” el robo, ya que tiene 
un sistema que inmoviliza 
el camión cuando detecta 
que tratan de desconec-
tar los sistemas de segu-
ridad. Aranda agregó que 
para evitar accidentes 
cuenta con una cámara 
y un radar que detectan 
las condiciones de tráfico 
y llegan a detener de for-
ma automática el camión 
si consideran si puede ha-
ber un choque.

Camiones, 
con mayor 
tecnología

DAIMLER

29,841

1T 2019 2T 2019 4T 20193T 2019 1T 2020

13,899 13,129 15,410

42,115
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L A REVISTA DE ESTILO   
PARA LOS HOMBRES QUE AMAN L A VIDA
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